

L'étude qui précède retrace l'histoire de l'abbaye de Fulda pendant la guerre de Trente ans ; les faits qu'elle rappelle ont été la conséquence de la révolution luthérienne et de la réforme catholique. Arrivera-t-on jamais, au sujet du protestantisme, à un jugement unique et universellement accepté ? Il est permis d'en douter. Quoi qu'il en soit, la biographie de Jean-Bernard Schenk de Schweinsberg, abbé de Fulda, prouve au moins : 1° que le protestantisme et la liberté de conscience sont deux faits étrangers l'un à l'autre ; 2° que le protestantisme a eu, sinon pour principale cause, au moins pour principal résultat, le pillage des biens ecclésiastiques par les princes souverains ; 3° que le catholicisme possède une force spéciale qui lui permet d'entreprendre et d'accomplir une perpétuelle réforme des mœurs.

E. CHARVÉRIAT.

---